

Mayas en EU Hacen realidad el cochinita dream

Texto: **ÍÑIGO ARREDONDO**
Foto: **ARIEL OJEDA**

Los migrantes yucatecos se metieron hasta la cocina de Estados Unidos. EL UNIVERSAL recabó testimonios de connacionales que trabajan en restaurantes de San Francisco, donde se ha instalado una comunidad de origen maya que gana, en promedio, 40% más que la mayoría de los indocumentados. El crecimiento de este grupo migratorio despuntó a principios de siglo; actualmente radican allá unos 180 mil yucatecos.



NACIÓN A14 Adrián Briseño llegó a los 11 años a EU. Trabaja en uno de los restaurantes más representativos de San Francisco.

Netanyahu ahora culpa a medios y 'bolcheviques'

● Los presidentes de Israel y México conversan hoy para superar la crisis generada por el tuit del primer ministro

Jerusalén.— El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, insistió ayer en que él nunca se refirió a México en el polémico tuit de apoyo al presidente estadounidense Donald Trump por la construcción de un muro fronterizo.

“¿Quién mencionó México?”, cuestionó Netanyahu en una reunión con diputados de su partido, y acusó a los medios de crear “una avalancha de noticias falsas”.

“No me sorprende. Los medios de comunicación son de izquierdas, movilizadas por una caza bolchevique, lavadores de cerebros y con un carácter difamatorio contra mí y mi familia”, afirmó.

En tanto, la agencia EFE informó que el presidente de Israel, Reuven Rivlin, habla hoy con el mandatario mexicano, Enrique Peña Nieto, para superar la crisis diplomática entre ambos países a causa del tuit lanzado el sábado pasado.

El embajador de Israel en México, Jonathan Peled, y el subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza, sostuvieron un encuentro privado ayer. Peled señaló que hay una “fuerte relación” entre ambos países capaz de “superar cualquier declaración o asunto”. **Agencias**



“Los medios son movilizados por una caza bolchevique, con un carácter difamatorio contra mí y mi familia”

BENJAMIN NETANYAHU
Primer ministro de Israel

MUNDO A28

LA RELACIÓN DE MÉXICO CON ESTADOS UNIDOS NO ESTÁ ROTA: VIDEGARAY
NACIÓN A6

Exigen PRI, PAN y PRD parar nuevo gasolinazo

- Hacienda busca “suavizar” el incremento de precios en febrero
- Empresarios y Mancera piden que se postergue el aumento

HORACIO JIMÉNEZ, LEONOR FLORES, FRANCISCO RESÉNDIZ Y SUZZETE ALCÁNTARA
—politica@eluniversal.com.mx

Los dirigentes del PRI, PAN y PRD exigieron al gobierno federal frenar el nuevo aumento al precio de las gasolinas, previsto para el 4 de febrero.

El presidente del PRI, Enrique Ochoa, dijo: “Lo que exigimos como partido” es que el gobierno lleve a cabo todas las medidas para evitar un cambio al precio de los combustibles y se proteja la economía familiar.

El líder del PAN, Ricardo Anaya, insistió en que el gobierno desista del gasolinazo y “sea sensible a la realidad que vive el país”, mientras que la dirigente del PRD, Alejandra Barrales, se sumó a las voces que piden la suspensión de la medida.

El jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, llamó al Ejecutivo a evitar el nuevo aumento y la coordinadora de diputados de More-

15.99

PESOS POR LITRO es el precio de la gasolina Magna; \$17.79, el de la Premium, hasta el 3 de febrero.

na, Rocío Nahle, afirmó que no hay motivo ni pretexto para el alza.

El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, aseguró que revisan todos los elementos para “suavizar” el efecto de la volatilidad sobre los precios de la gasolina, así como la posibilidad de suspender temporalmente el incremento en febrero.

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón, pidió a Hacienda mantener los precios y postergar el ajuste.

NACIÓN A4 CARTERA B1

México arranca en 2018 importación de crudo

NOÉ CRUZ SERRANO
—noe.cruz@eluniversal.com.mx

●●● Por primera vez en la historia, México va a comprar 50 mil barriles diarios de petróleo crudo tipo ligero a Estados Unidos a partir de 2018 y por un periodo inicial de tres años.

La caída de la producción nacional obligó al país a tener que importar el aceite, de acuerdo con el informe *Prospectiva de petróleo crudo y petrolíferos 2016-2030* de la Secretaría de Energía.

El petróleo se contempla destinar a las refinadoras de Tula y Salamanca hacia la parte final de esta administración federal y los dos primeros años de la siguiente para “mejorar la rentabilidad de esos complejos”.

El o los contratos que se suscriban consideran la compra de crudo tipo West Texas Intermediate (WTI, 36 Grados API) producido en Texas y una mezcla conocida como Mars (de 28-30 grados).

El petróleo que se compre a los productores de ese estado va a ayudar a resolver el problema que registra el Sistema Nacional de Refinación, porque cada vez hay menos petróleo producido en México y en la calidad necesaria para transformarlo en derivados como las gasolinas y el diesel.

El gobierno prevé que a partir de 2021 los escenarios de producción de petróleo en México repunten como consecuencia de los efectos asociados a la reforma energética.

CARTERA B5



GOBERNARÉ YO, NO AMLO: DELFINA

La virtual candidata de Morena en Edomex dice que, de ganar, su gestión tendrá autonomía. **C1**



LA INFLUENCER

Ophelia es una mujer trans que genera importantes ganancias por su alcance en redes sociales. **A18**



HOLLYWOOD MADE IN CHINA

Con *La gran muralla*, que protagoniza Matt Damon, el gigante asiático pone un pie en el cine de EU. **E1**



EPN: VIENEN MOMENTOS COMPLEJOS

El Presidente afirma que aunque no se han alcanzado acuerdos con Trump el diálogo está abierto. **A6**

Aprueban la primera Constitución de CDMX

GERARDO SUÁREZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

La Ciudad de México cuenta, por primera vez, con una Constitución, la cual entrará en vigor el 17 de septiembre de 2018.

Los diputados de la Asamblea Constituyente aprobaron ayer los artículos transitorios que establecen que a finales de este año la Asamblea Legislativa deberá contar con las leyes secundarias y que los delegados

no podrán buscar presidir una de las 16 alcaldías.

Uno de los temas que ayer quedó fuera de la Carta Magna capitalina y que impulsó el jefe de Gobierno fue la votación a los 16 años.

Los diputados se dijeron satisfechos del documento que aprobaron y que calificaron de “moderno”, porque se respetan los derechos y se obliga a las autoridades a una verdadera rendición de cuentas.

METRÓPOLI C1



EMBELLEZEN TEATRO PARA CENTENARIO DE LA CARTA MAGNA

Querétaro.— El Teatro de la República se alista para el festejo de los 100 años de la Constitución que rige al país. Se invirtieron 100 millones de pesos en su compra y 30 mdp para remodelarlo. **E7**



“Por factores económicos y políticos, el gobierno federal habría tomado la decisión de no subir la gasolina en febrero”. **A7**

“En relaciones internacionales es irresponsable jugarle a las amistades, a los conocidos o a interpretaciones psicologistas”. **A26**

